



DIARIO POLITICO Y DE INTERESES GENERALES

Editor y Administrador, JENARO CASTRO MENDEZ
 Apartado N° 482 Oficina de Redacción y Administración: 2ª Avenida Oeste Teléfono N° 97

Este periódico saldrá todos los días, excepto los festivos
 Toda la correspondencia debe dirigirse al Editor y Administrador

PRECIOS DE SUSCRIPCION:
 Un mes \$ 1.00
 Número suelto 5 céntimos
 Número atrasado 10
 Aviso: precio convencional

Año I

San José, Costa Rica, 10 de octubre de 1913

No. 9

ROJO Y AZUL

«No creo en la historia antigua, desde que he visto cómo se escribe la historia contemporánea», decía poco más o menos, con su gracia irónica inimitable, don Ramón de Campoamor. Realmente, la historia contemporánea se amasa con pasiones; se hace al servicio de propósitos insanos, con intereses, con prejuicios y con odios. No de otro modo se ha pretendido escribir en «El Republicano», órgano oficial del Partido Fernandista, un capítulo interesante de nuestra historia política, con el título de «Las Tres Banderas».

Pero como la verdad prevalece siempre, como la verdad flota incólume aun sobre las charcas más cenagosas, la narración de «El Republicano», hecha expresamente para ponerla al servicio de inmorales propósitos políticos, no ha servido sino para que el país se confirme en el juicio que desde hace tiempo tiene formado acerca del círculo estrecho que rodea al Licdo. Fernández, pretendido Jefe del Partido Republicano. Porque lo primero que se deja ver en la narración histórica que comentamos, es que el Partido Fernandista no tiene nada, absolutamente nada que ver con el antiguo Partido Republicano, muerto y enterrado desde hace muchos años.

«El Partido Republicano—dice el órgano oficial del «fernandismo»—tuvo su cuna en Heredia el año de 1897, y se formó con el objeto de oponerse a la reelección de don Rafael Yglesias. Fueron sus jefes los Licenciados don Ricardo Jiménez y don Máximo Fernández, el doctor don Juan J. Flores, don Manuel de Jesús Jiménez, el Licdo. don Cleto González Víquez, etc.» «La plana mayor del Partido Republicano, repitiendo la aventura de Doumonriez en Holanda, después de la batalla de Nerwinden, cruzó el Rubicón de sus principios y transó con Yglesias.»

Es decir, sin el lenguaje alambicado y de oropel del escritor fernandista: «La plana mayor del Partido Republicano, sus jefes, los que lo organizaron, aceptando el Poder que les dió graciosamente el señor Yglesias, con un desprendimiento de que no hay ejemplo en la historia del país; la plana mayor, decíamos, conseqüido el único objeto que perseguía el partido republicano, quitar del poder al señor Yglesias, dejó de existir como tal partido y entró al ejercicio del poder, que no conquistó, sino que le fué dado hidalgamente, a impulsos del patriotismo, por el propio Jefe del Estado a quien combatía. Desde ese momento el Partido Republicano dejó de existir, porque separándose los jefes, los hombres de significación política, los directores, los creadores de tal partido, éste tenía necesariamente que desaparecer.

Ahora, si quedó alguna fracción descontenta de la transacción, por rivalidades en el reparto, por haber quedado fuera de las listas del Presupuesto; y esa fracción se aventuró en los mares de la política con bandera usurpada, tal círculo no puede, en justicia y en moral, reclamar para sí el nombre del Partido Republicano que se había deshecho por sí mismo, que se había desvanecido al soplo de la magnanimidad y del desinterés del señor Yglesias.

Esa fracción mezquina, desprendida por resentimientos o por haber sido relegada al olvido, del núcleo primitivo del Partido Republicano, entró de lleno por su cuenta a merodear en los campos de la política nacional, con esa actuación, con ese resultado que todo el pueblo costarricense conoce. Sin jefes de respetabilidad, sin reputación alguna conocida, completamente anormal en sus procedimientos, perdido todo freno y todo escrúpulo,

desde aquella fecha la bandera azul se transformó en bandera de remate, aprovechando todas las circunstancias de vender al martillo la agrupación que se cobijaba bajo sus pliegues corsarios. Así fué cómo entró en la transacción con el señor Zúñiga Castro; así fué cómo llegó a ponerse bajo la incondicional jefatura del señor Jiménez.

Es decir: la fracción que había abandonado el propio Sr. Jiménez, como uno de sus jefes, por creer que ya no tenía razón de ser política, al cabo de los años, después de haber pirateado por todos los mares, acudía a buscar el amparo del nombre del señor Jiménez, por no tener en su seno un solo elemento propio capaz de llevarlo al triunfo. Fueron a buscar el elemento antagónico, el elemento que los había combatido, el elemento que los había repudiado, haciendo con esta conducta acto de contricción de su cisma anterior y justificando, consecuentemente, a los que habían aceptado la transacción hecha por un acto de generosidad del señor Yglesias. Porque sin esta justificación no se explica el ofrecimiento de la candidatura al señor Jiménez.

Triunfó el partido republicano, es decir el fernandista, en la persona del señor Jiménez. Tal dicen los actuales partidarios del señor Fernández. Por otra parte, los antiguos amigos, los amigos de siempre del señor Jiménez, afirman que la cooperación «fernandista» no fué sino secundaria y que no la aceptaron sino a beneficio de inventario. De un modo u otro, el partido fernandista no ha hecho nada, absolutamente nada en la actuación oficial que ha tenido oportunidad de ejercer; y la bandera azul, que durante tantos años sólo ha sido enseña de barracas y anuncio de subastas políticas, en el Congreso y en los Municipios ha flameado sólo agitada por vientos de conveniencias políticas o por soplos venales de transacciones mercantiles. La bandera azul no tiene en sus pliegues sino las huellas lodosas del escarnio, del peculado y de la indignidad.

Es verdad que el pendón rojo fué vencido alguna vez,—como decíamos al iniciar nuestras labores— por las inevitables contingencias de la lucha; pero nadie ha visto que se haya arriado jamás en vergonzosas connivencias ni que haya arrastrado sus pliegues immaculados en los negros lodos de hebraicas transacciones. Hay más: cada vez que cualquiera, enemigo contumaz o detractor sistemático, vaya a escudriñar las páginas de la historia, encontrará inevitablemente, pese a sus pasiones y a su rencor, que el pabellón rojo flota sobre todos los progresos, materiales y morales y sobre todas las obras fecundas de que puede enorgullecerse Costa Rica, en tanto que harapos de partida sólo pueden verse, como trapos de feria, vergonzosamente unidos a todos nuestros escándalos y a todos nuestros desaciertos.

El editorial de «El Republicano» nos da materia para otros artículos, en que seguiremos analizándolo detenidamente.

Sueltos de Crónica

Los discursos de Heredia

¿En qué se parecen el discurso «fernandista» de don Alfredo González y el «duranista» de don Alejandro Alvarado? En el incienso. Parecen gemelos por las jaculatorias que le entonan al señor Jiménez, como si él fuera el candidato. Uno y otro olvidaron ya los recientes

telegramas del sobrino y de don Aníbal. Y vuelta al incensario, que tan bien saben manejar.

Lo divertido es que *El Republicano* acusa a los duranistas de adulación al Presidente. Los duranistas pueden decirle muy bien: «No te digás». Es un «match» de lisonjas y de servilismo el que están jugando ambos partidos. Cuidado con el pie de don Ricardo.

Detalles mezquinos La deuda de sangre

Duranistas y fernandistas pelean, también, ardorosamente, por el puesto que deben ocupar sus candidatos en la próxima procesión del Congreso Eucarístico. Pero el puesto que se disputen es el que esté cerca de don Ricardo, pues quieren ano y otro engañar incautos, poniéndose bajo la sombra de la sonrisa presidencial. Si esto no fuera indigno para el decoro de los partidos, nos causaría risa y lástima.

Las divisas

Obedientes a las indicaciones de la Directiva Central, de conformidad con lo solicitado por la Junta del Congreso Eucarístico, desde ayer nuestros partidarios se quitaron la divisa roja, que no usarán durante estos días de carácter religioso. En todo, hasta en el más pequeño detalle, prueba el partido civil su subordinación y disciplina.

Coro de alabanzas

Ha entrado a formar parte del coro de alabanzas el Licdo. don Adán Saborio, estimable caballero y amigo nuestro. Parece que tiene buena voz para el Salmo. Que prograse el amigo Saborio en sus nuevas ocupaciones «musicales».

Monotonía

La situación es desesperante. Calor excesivo y ni un telegrama refrescante del señor Presidente de la República, quien si no fuera como es, Costa Rica estaría sumida en el fastidioso más horroroso. Los telegramas de don Ricardo animan la situación, bien que desanimen a más de alguno. Pero cuando pasa el efecto de los telegramas, vuelven a levantar cabeza y aún se atreven a atacar. En fin, esperamos: nosotros siempre estamos en guardia y nuestra divisa es «ciento por uno».

El Congreso Eucarístico de Costa Rica

Ayer abrió sus sesiones el Congreso Eucarístico costarricense. Su sesión inaugural fué privada. Asistieron numerosos congresistas; y, entre los Presidentes Honorarios, nuestro Jefe y candidato señor don Rafael Iglesias Castro.

Desearnos el más fecundo resultado a las labores del Congreso Eucarístico.

Léase nuestro editorial de mañana LA DEUDA DE SANGRE, en que seguimos analizando el último artículo «Las Tres Banderas» de «El Republicano». Contiene interesantes revelaciones para hacer luz en la conciencia popular.

Accidente en la Estación del Ferrocarril al Pacifico

Ayer, como a las 12 y media de la tarde, trabajaba en la estación del Ferrocarril al Pacifico, uno de los operarios de aquella empresa, quien se ocupaba en componer el fondo de un carro que se encontraba colocado, para el efecto, sobre cuatro de esos aparatos llamados *gaitas*.

Desgraciadamente, sin ninguna causa exterior que lo determinara, se torció una de las *gaitas*, cayendo el carro sobre el obrero, aunque por fortuna milagrosa, un barril pudo detener el carro, por lo que no aplastó por completo al trabajador, quien sufrió solamente algunos golpes de consideración.

El obrero se llama Antonio Manzanares Salazar. Es hijo de doña Elena Salazar v. de Manzanares. Es mecánico y cuenta 19 años. Inmediatamente fué trasladado a su casa y la autoridad correspondiente levantó la información del caso. El herido declara que el accidente fué casual.

Deploramos la desgracia ocurrida a un honrado y laborioso hijo del pueblo y deseamos que se restablezca pronto.

Juzgados y Alcaldías

Se dictó auto de detención provisional al reo confeso Teófilo Zúñiga ú. ap., a quien juzga el Alcalde 3º de este cantón por el delito de hurto en perjuicio de Estanislao Valverde García y Gregorio Meña Vargas.

Se excarceló sin fianza, por no habersele dictado auto de detención, al policial de la cárcel Francisco Agüero Avila, quien por imprudencia dejó escapar al reo José María Vargas Aguilar.

El Alcalde 1º de este cantón sigue sumaria contra Páñolo Fernández por lesiones a Rafael Hernández.

Suscríbese a «El Pabellón Rojo»

Actualidades políticas e... impolíticas

Con impulso soberano rodó la bola por las esquinas más acreditadas de esta muy desocupada ciudad, llevando en «su seno» un papelito que decía: Los señores don Máximo Fernández y el doctor don Carlos Durán hacen mutis y se retiran.

Retirada muda en vísperas de la celebración del Congreso Eucarístico se prestaba a diversos comentarios, nada favorables para la tradicional fe de ambos candidatos.

Los comentarios se hicieron según el color del individuo. Los de la bandera del Profeta aseguraban que don Máximo, por prescripción facultativa, iría a Limón en busca de remedio al reuma agudo contraído en Bagaces, la noche de la serenata. Los que todo lo esperan de la azulada bóveda celeste, juraban sobre los dedos puestos en cruz que el doctor don Carlos Durán lanzaría un manifiesto al país abdicando sus pretendidos derechos al trono de Costa Rica. La gravedad de la noticia puso en nuestro delicado cuerpo carne de gallina, el nudo de la corbata temblaba de emoción y los pelos terminaban en... punta.

Por fortuna duró poco la consternación en nuestros cuerpos y espíritu.

En forma de arco-iris llegan a nuestras manos los queridos y viejos amigos *El Pájaro Azul* y *La Prensa Libre*... de todo gravamen, y la tempestad queda conjurada.

Pegadita a una de las relucientes plumas de la cola de *El Pájaro Azul* oímos una voz melodiosa, tan argentina como cascada de perlas cayendo sobre límpido cristal: es la voz de una republicana que, mirando al cielo y gorro frío en mano, nos dice con la ingenua sinceridad de los quince añales—[¿quién los tuviera!—que la presencia de don Máximo Fernández bajo los arcos triunfantes con que se engalanará San José—no aquel a quien le floreció la vara; y el otro, la ciudad en que vivimos,—escudando la solapa izquierda del frac con el lábaro de Constantino, vencedor de Majencio, dará un mentís a sus gratuitos calumniadores.

Muy bien la declaración de la entusiasta republicanita al salir por los fueros de la verdad y muy mal, en este caso, el proceder de *El Pájaro Azul*, que deduce mucho de su proverbial galantería con las damas, pues nunca le creímos capaz de guardar epístolas femeninas en punto tan saliente y escondido.

¡Don Máximo se queda entre nosotros!

Las campanas de la Catedral, templos y ermitas repican a gloria por tan fausta noticia.

Un viaje a Limón en las actuales circunstancias agravaría la molesta dolencia que le aqueja, impidiéndole alcanzar la absolución de sus muchos y gruesos pecados, que tanto necesita.

Muy puesta en razón estuvo la persona que aconsejó al caudillo del fernandismo abstenerse de cambiar de clima, por no ser la estación propicia.

Que don Máximo necesita purificar sus piernas con las saladas aguas del mar Caribe, es innegable; pero necesita más, mucho más purificar y confortar su espíritu.

Unos cuantos días de resignación, virtud que posee en alto

grado, no quitarán muchas libras a su robusta humanidad; ni le escamotearán las plumas de garza con que piensa adornar la copa del sombrero el día que tome posesión de la Presidencia de la República, pues aquellas esbeltas aves no emigran.

También nombre femenino desmiente la retirada del complaciente Doctor.

La directiva central de su part—ido, en nota que engalana las columnas de *La Prensa Libre*, dice que la bola rodó con la esperanza de desconcertar las filas duranistas y de atrapar incautos. Las fuerzas de ese bando, exhibidas en Cartago y Alajuela (San Juan no se menciona), inspiran al Doctor la más absoluta confianza en el triunfo.

La explicación está demás; y para ello nos fundamos en que ninguna de las pocas personas sensatas que vamos quedando en San José, puede creer tan descabellada patraña.

El origen de la bola estuvo en un apócope, digo, en un símbole que gentes mal intencionadas dicen se apoderó del batallador Doctor en la hora señalada para montar a caballo y salir, a trote corto, hacia el solistio de San Juan.

Gran desgracia sería para nuestro elemento incurable la abdicación de las pretensiones a un trono que tan por derecho corresponde a un hombre que, con desinterés rayano en ruina, prodiga a sus clientes, en forma de discos y vales al portador, maravillosas píldoras de vida.

La maledicencia pública, que no descansa en ninguna estación del año, asegura que los surcos que ornan el rostro del Doctor no obedecen a la edad e incesante trabajo profesional, y sí al desencanto que le produce en sueños la presencia del fantasma de un partido que, como todo lo que no tiene razón de ser, vivió vida artificial durante sus mejores días.

Pero vaya usted a hacerle caso a la maledicencia pública! Los clientes al despacho de don Carlos creen a pies juntillas que el día 7 del próximo mes de diciembre coronarán la frente del candidato con dos hojitas de laurel.

Como la fe transporta las montañas o, en su defecto, vamos nosotros a ellas, según el evangelio de Mahoma, las pocas personas sensatas que aun en San José quedan acompañamos a los clientes al despacho del Doctor en tan risueña creencia.

Si es cierto aquello que dice Aristófanes: «el hombre nació para la lucha y el buey para la carga», nuestro buen Doctor debe marchar erguido, sin volver la cara, hasta alcanzar para sus sienas las dos hojitas de verde laurel que, por agradecimiento, debe concederle el pueblo.

El caso del Doctor tiene gran parecido con el de aquel rey godo, Wamba, que no queriendo aceptar el trono porque de antiguo conocía las artes góticas, tuvo que ceñirse la corona por haberlo colocado entre la espada y la pared sus parciales.

El Doctor continuará con la cruz de la candidatura, signo

MOLINO COSTARRICENSE

HARINA

Ponemos en conocimiento del público que hemos nombrado AGENTES EXCLUSIVOS de nuestra harina, en la forma siguiente:

**SAN JOSE, Segundo Zonta
CARTAGO, Luis Felipe Odio
HEREDIA, Negrini Hermanos**

Suplicamos a nuestros favorecedores se sirvan dirigir sus pedidos a los respectivos Agentes.

LINDO BROTHERS

muy significativo en estos días, mas cuídese de que esos parciales que con tan desinteresado amor le tratan no le corten la cabellera, quedando entonces imposibilitado para subir las gradas del trono y en magníficas condiciones para ceñirse el sayal del capuchino, como le ocurrió a Wamba.

Por lo demás, ni en la actualidad existen godos que pongan

en juego sus incomparables artes, ni el apócope, digo, el símbole revistió caracteres alarmantes.

Redújose todo a una crisis pasajera, que felizmente fué combatida con seis o siete millares de las maravillosas píldoras de vida.

Y aquí paz y después gloria.

MALVALOCA

La Campaña sostenida por el Estado de California para adquirir su "Statehood" (*)

Las fiestas habidas recientemente en el Estado de California para celebrar uno de sus aniversarios de «Estado libre dentro de un país libre», nos dan detalles muy interesantes respecto a la campaña que aquel territorio sostuvo para hacerse campo entre las filas de la confraternidad de los Estados de la Federación Norteamericana.

Cosa bien sabida es ya que ningún territorio que se encuentre bajo el dominio del Gobierno Americano puede llegar a ser un Estado de la Unión o, mejor dicho, obtener los derechos del «Statehood» sin que antes haya llenado todas y cada una de las prescripciones legales requeridas para el caso, entre las cuales figuran la de tener un determinado número de habitantes, un cierto desarrollo agrícola y comercial, etc., etc. No pocos Territorios han encontrado una fuerte oposición en el Congreso Americano para poder ascender de su posición de Territorios a la categoría de Estados, y esto por razones varias, por ejemplo: el hoy Estado de Utah luchó tenazmente por varios años, encontrando una barrera casi infranqueable, debido a la antipatía que se sentía por el Mormonismo, tan generalizado en aquella parte del país. Arizona y Nuevo México han sostenido igual lucha por razones de otro género.

La admisión de California como Estado libre, fué motivo de un fuerte batallar y de golpes de audacia y de labor organizada y persistente, según lo describe en su brillante discurso el conocido hombre público Mr. John F. Davis.

Principia la historia en el año 1848, o sea donde un Con-

greso, compuesto casi por mitades, de elementos esclavistas y de partidarios de la libertad, dirigidos y sostenidos por aquellos gigantes de la Retórica—Webster, Clay y Calhoun—y quienes, absortos en la manera de resolver el problema de los negros esclavos, no encontraban tiempo para escuchar a las demandas que California hacía a aquel Congreso para que se la admitiera a la Unión.

Los californianos, volviéndose impacientes por las dilaciones que encontraban en el Congreso Federal, declararon, en una forma propiamente californiana, reunirse y formar una Asamblea Legislativa que proclamó lo siguiente: «Es un deber del Gobierno de los Estados Unidos de América darnos leyes, y cuando ese deber no se cumple lo único que nos queda es gobernarnos a nosotros mismos.»

En consecuencia, de este acto, y sin gran pérdida de tiempo, hubo reuniones populares en San Francisco y en San José, en que se convino celebrar una Convención General para adoptar una Constitución y elaborar un tiquete general para el nombramiento de las autoridades ejecutivas y miembros para el Poder Legislativo, así como también dos representantes al Congreso Federal.

Este procedimiento fué sin duda alguna atrevido y sin precedentes; ningún otro Estado había antes actuado con tanta audacia, ni de manera tan violenta y decidida. La Convención tuvo verificativo el día 3 de

(*) «Statehood» es el acto de entrar a formar parte de la Federación Americana, como Estado libre, o sea el «Estado libre dentro de un país libre».

setiembre de 1849; se nombraron representantes para la Legislatura del Estado y para ir al Congreso de Washington. En noviembre siguiente tuvieron lugar las primeras elecciones.

Peter H. Burnett salió electo primer Gobernador del Estado de California, y para Senadores al Congreso de Washington fueron electos William M. Gwin, y John C. Fremont, quienes habrían de presentarse en Washington a pesar de no estar reconocida California como Estado de la Unión.

Los Senadores y Diputados se dirigieron a Washington a hacer uso de todas sus influencias a fin de obtener su admisión de California, y California rompiendo todo precedente se declaró no sólo como Estado, pero como un Estado libre y autónomo, para lo cual mandó, sin pérdida de tiempo, a Washington a sus Representantes con instrucciones de no regresar sin la ley que como a tales se les declara.

La historia de una audacia semejante a aquella con que procedió California no tiene paralelo en los anales de aquel país. Fuera de los trece Estados que originalmente formaron la Unión Americana, California ha sido la única que ha logrado obtener el privilegio de formar parte de la Confederación, en calidad de Estado Libre, sin haber antes pasado por el aprendizaje legal a que se sujeta a todo territorio. Con pleno derecho y como representando su rápida y maravillosa transición California ha adoptado para su escudo la figura de Minerva; no para aparecer como la representación de la Sabiduría o de la Guerra, pero simplemente para indicar gráficamente que así como la diosa Minerva apareció o salió del cerebro de Júpiter perfectamente lista y armada para el combate, del mismo modo California se presentaba al mundo en su calidad de Estado

sin haber pasado por las penalidades del aprendizaje de los Territorios.

Por fin las noticias llegaron a California de que Washington ya había aceptado sus pretensiones, y le había concedido las prerrogativas que se solicitaban.

Ayer California, teatro de ambiciones más o menos lícitas pero mal refrenadas, presentaba al mundo demostraciones poco edificantes; robos, asesinatos, asaltos a mano armada, intranquilidad, etc., tenían a sus moradores en constante zozobra, hasta el punto de tener sus pacíficos vecinos que resolverse a tomar la defensa por cuenta propia. De necesidad tan imperiosa y guiados por el más vivo y patriótico deseo de formar país y patria, nació la idea que impulsó a aquellas buenas gentes a proceder como antes se ha dicho. Por razones semejantes el pueblo costarricense, comprendiendo el peligro que nos amenaza, y sobre todo, la urgencia de poner correctivo pronto y eficaz al mal que corre nuestro organismo social, celebra reuniones por todas partes, estudia los problemas y los hombres y agrúpanse alrededor del PABELLÓN ROJO, emblema del Partido Civil, declara sus vacilaciones y con decisión poco común que el único hombre capaz, hoy por hoy, de sacar a Costa Rica del estado caótico en que se encuentra, es su digno candidato don Rafael Iglesias Castro.

Las vacilaciones no se compaginan con el peligro que hoy amenaza a la Patria, y por eso el pueblo todo aclama y se resuelve en todas las poblaciones, chicas y grandes, a cooperar con el PARTIDO CIVIL en su obra de REGENERACIÓN.

NIOBE

San José, octubre 9 de 1913.

ANTONIO RUIZ Y HERMANOS JEREZ DE LA FRONTERA

Cosecheros, Almacenistas
y Exportadores de Vinos
Fabricantes de Aguardientes y Cognac
Depósito Permanente en mi Oficina

J. Castro Méndez,

Agente en Costa Rica

Las mejores Cervezas
fabricadas en el país

TRAUBE

Hielo y Aguas Gaseosas
de calidad inmejorable

NOMBRE SIN PARTIDO

CIRCULOS PERSONALISTAS

Al fin. Estábamos cansados ya de tener el arma al brazo y de no ver en frente sino enemigos que pedían gracia, enemigos que enarbolaban bandera de parlamento. El señor *Odin*, en *La Prensa Libre*, nos proporciona la oportunidad de desentumecer un poco los miembros paralizados por la inacción.

Ciertamente, nos hemos referido a los partidos personalistas en forma abstracta, porque ya hemos dicho repetidas veces que no place a nuestros propósitos ni a nuestra educación el descender a personalismos; pero de esa forma abstracta toma cada cual el cargo concreto que le grita el peso de la conciencia culpable. Por eso el Partido Unión Nacional se ha dado por aludido antes que nadie, no siendo el único a que podíamos referirnos.

Por lo demás, concretando ya los términos, debemos repetir con toda sinceridad que el círculo que proclama al doctor Durán es un círculo exclusivamente personalista, en donde no hay otra cosa que la honorabilidad de su nombre. Pero ya lo hemos dicho: un hombre por más honorable que sea no puede responder al país del cumplimiento de una promesa solemne, cuando detrás de él no existe un partido de ideas, un partido compenetrado con su Jefe y Candidato en aspiraciones e ideales comunes. Porque el círculo que rodea al doctor Durán no tiene nada de común con él, ya que en todo tiempo sólo ha buscado un nombre a que ampararse para poder mostrarse al país, nombre honrado en esta ocasión como el del doctor Durán o como el del doctor Valverde; pero que también podrían aceptar uno que no lo fuera, si tuviera probabilidades de ascender al poder, único fin, única aspiración de los partidos personalistas.

¿Con qué partido puede responder el doctor Durán al país de sus promesas y de su programa—en él sin duda muy sinceros—si eso que se esconde bajo los pliegues indecisos del blanco y del verde no es sino un círculo de ocasión, progresista un día, valverdista otro y en espera de cualquiera evolución, que se ha formado únicamente para explotar la honorabilidad de un nombre honrado?

Por eso al país no le dice nada el nombre del doctor Durán. Es sin duda alguna respetable, pero no es más que un nombre; y los países se gobiernan con ideas y programas definidos y precisos, que son la razón de ser, la razón de vivir de los partidos. Desaparecido el nombre del doctor Durán, ese círculo de la Unión Nacional desaparecería para tomar nueva forma de adaptación, siempre en busca de un nombre, como en busca de una firma fiadora para acreditar honorabilidad.

Nuestros Colaboradores

Pendiente fatal

No pertenecemos al número de los que celebran los descabros del fernandismo por odio inveterado al señor Fernández; lejos de nosotros esa idea poco generosa.

Contemplamos esos fracasos con calma y hay más, las preveníamos dada la cultura moral y política a que ha llegado nuestro pueblo.

El civilismo, al iniciarse esta campaña política, hubo un momento en que estuvo a la expectativa, en un estado de suspensión del ánimo.

Interrogó a su antiguo jefe y éste se limitó a decir: observar y esperar es lo prudente. No conviene lanzarnos a una lucha prematura, que perjudicaría la marcha tranquila del país y no sabemos aún cuál será la orientación del partido republicano.

Nuestra línea de conducta, podría decirse en cierto modo que nos lo indicó el mismo fernandismo, cuya plana mayor se mostró profundamente personalista y peligrosamente demagoga, obligándonos a saltar a la arena de la lucha.

El lanzar la eterna y fracasada candidatura de don Máximo y la absurda pretensión de cimentarla sobre el odio de clases, nos obligó a violentar la voluntad del señor Iglesias, colocando en sus manos el antiguo y glorioso pendón rojo e incitándole a entrar desde luego en campaña.

Fresco está el recuerdo de la conducta observada por el señor Iglesias en esa emergencia

Habiendo ampliado este Departamento y cuidadosamente seleccionado las calidades de los artículos, podemos ofrecer un variado surtido en

GALLETAS PEER FREAN & CO.

Mermeladas Trevijano — Frutas Españolas en frascos — Jamones York
Tocinetas Hunter's — Conservas de Heinz
Higos rellenos con guindas — Dátiles en conserva — Dátiles rellenos
Féculas y Sopas Knorr — Sopas Campbell

cia nos han conferido la supremacía política.

El partido civil, árbitro de los destinos del país, respetuoso y respetado, es el único lazo de unión de todas las buenas voluntades, vengan de donde vinieren.

Desde la altura de nuestro triunfo, el altruismo nos obliga a gritar a nuestros contrarios: aún es tiempo, volved sobre vuestros pasos, la dignidad de la República lo exige, vuestra propia conservación lo manda.

Por esas terribles pendientes del odio y la intransigencia se va a la ruina, al crimen y al descrédito.

Sed, antes que nada, buenos costarricenses.

AQUILINO

Programa

de la retreta que dará la Banda Militar, esta noche a las 8 p.m. en el Parque Central

- 1ª—Varsovia, Gran Polonesa de concierto;... Turine.
- 3ª—Marcha fúnebre de «Un hanneton»;... Dubois
- 2ª—Ricardo III, Obertura;... Gilson
- 4ª—Manón, Selección sobre el 1er. acto;... Massenet.
- 5ª—Tres danzas españolas;... Moszkowsky

Dirección General de Bandas Militares, 10 de octubre de 1913.

J. LOOTS,
Director General.

NOTA

de Administración

En el deseo de hacer que tenga este diario la mayor circulación posible, lo enviaremos a todos los costarricenses en la esperanza de que el que lo acepte durante TRES DIAS consecutivos, será considerado suscriptor.

Tanto el formato como la variedad de su lectura será inmejorable para que «EL PABELLÓN ROJO» sea un diario político y de información general.

Para Finados

ofrezco mis servicios como pintor, rotulador, decorador, arreglo de mausoleos, etc. etc.

Juan Rafael Rodríguez
Avenida 8ª Sur.

Sombrerería Moderna
de Roberto Faroto B.
Fabricación de Sombreros
Ventas por mayor y menor de sombreros de fieltro.—Especialidad en el arreglo de sombreros, chisteras y bombines
Procedimientos rápidos para limpiar sombreros de paja y de paja en pocos minutos; no uso gomas, ácidos ni azufre. Devolviéndoselo a usted como lo compró, es decir, nuevo completamente. La única Sombrerería que hace estos trabajos.
El precio lo pone el cliente.

LA VILLA DE PARIS
Es la Sastería de Moda
en San José
ESPECIALIDAD EN TRAJES DE FRAC
Miguel Borrás

DIRECTORIO PROFESIONAL

LUIS ANDERSON

ABOGADO

Despacho: Esquina Calle 4ª Sur y 2ª Avenida O. Altos de la casa de doña María Alvarado, 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

Joaquín Aguilar

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO

Oficina: Su casa de habitación, situada 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, Calle 4ª Sur.

RAMON BUSTAMANTE

ABOGADO Y NOTARIO

BUFFET: frente a la Casa Presidencial

CARLOS SAENZ

ABOGADO Y NOTARIO

Bufete: 2ª Avenida O., contiguo a D. Juan R. Mata y frente a Leiva y Cº

Doctor Mariano Rodríguez

MEDICO Y CIRUJANO

APARTADO 850 TELÉFONO 147

Horas de consulta } De 10 a 11 a. m.
} 12 a 2 p. m.

En la Nueva Casa de Salud, lado Oeste del Parque Nacional.

Doctor Federico Zumbado

MEDICO Y CIRUJANO

Consultorio: 2ª Avenida Este, frente a la Capilla del Sagrario.

Horas de consulta } De 11 a. m. a 12 m.
} 12 a 4 p. m.

Doctor Francisco Cordero

MEDICO Y OCULISTA

Doctor Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Consultorio: Calle 6ª Norte, frente al costado Este del Mercado, contiguo a «La Reforma».

Miguel A. Velázquez

MEDICO CIRUJANO

Francisco Alpizar

AGRIMENSOR

Oficina: Calle 5ª Sur, N° 1, contiguo a la Nueva Botica de San José.
Horas de despacho: De 12 a 2 p. m.

VICTOR OROZCO

ABOGADO

Despacho: 2ª Avenida O., Directiva Central del Partido Civil. Teléfono 97. Horas de oficina: De 8 a 10 a. m. y de 12 a 4 p. m.

ALFREDO VOLIO

ABOGADO Y NOTARIO

Oficina: Casa de don Nicolás Casasola, Cartago.

ARTURO VOLIO

ABOGADO Y NOTARIO

Despacho: Frente a la casa de habitación del Gobernador don José María Peralta, Cartago.

Doctor José Ma. Castro F.

MEDICO

Consultorio: 2ª Avenida Oeste, frente a la casa de D. Rafael Iglesias.

Doctor Emilio Echeverría

MEDICO

Consultorio: Calle 5ª Norte, frente al Teatro Variedades, oficina del Dr. Gerardo Echeverría.

Francisco V. Sáenz

ABOGADO

Despacha en la oficina del Licenciado don Carlos Sáenz.

Isidro Marín Calderón

ABOGADO Y NOTARIO

Oficina: Calle 5ª Sur, frente a la Tesorería de la Junta de Caridad.

Dr. Gerardo Echeverría A.

ABOGADO

Bufete: Calle 5ª Norte, frente al Teatro Variedades.

Cartago en la Causa Nacional

Yo, Francisco Solano Solano, vecino del barrio de Los Angeles, protesto del abuso cometido por los duranistas al hacerme aparecer como tal en su lista de adhesiones, publicada en *La Prensa Libre* del 20 del corriente mes; y les hago saber que soy neutral, y que así permaneceré hasta que voluntariamente me decida, por el candidato que sea de mi agrado.

Cartago, 22 de setiembre de 1913.
A ruego de Francisco Solano S., que suscribe.—ANTONIO TRUERO.

tas al hacerme aparecer, como tal, en su lista de adhesiones, publicada el 20 del corriente mes, y con todo orgullo les advierto que no pertenecí a ese grupillo, sino que soy civilista firme y convencido, y que el próximo 7 de diciembre colmaré mis aspiraciones depositando mi voto por don Rafael Iglesias C.

El que de lo ageno se viste en la calle lo desnuda.
Cartago, 22 de setiembre de 1913.

ALBERTO BRENES O.

Yo, Pedro López, único apellido, vecino del Carmen de Cartago, he visto mi nombre en las listas de los señores duranistas, que como siempre las publican sin tomarle parecer a ninguna persona.

Protesto del abuso y me adhiero al gran partido civil que proclama a la presidencia de la República a don Rafael Iglesias Castro.

Cartago, 21 de setiembre de 1913.
A ruego de Pedro López, ú. ap.—

ISMARL RODRIGUEZ

Yo, Luis Brenes Gómez, vecino del barrio de Los Angeles de Cartago, hago constar: que siempre he sido, soy y seré civilista. Es un rumor falso que yo haya protestado de las filas de ese partido en que me considero muy honrado, y mucho menos para adherirme al partido duranista.

LUIS BRENES GÓMEZ

Importante

Hasta nuevo aviso, los precios de AZUCAR serán los siguientes:

1ª clase... \$ 18-00 2ª clase... \$ 16-50
3ª clase... \$ 13-00

Descuentos:

6% y 5% sobre órdenes de 100 quintales para arriba
6% " " " de 10 a 99 quintales

Las órdenes menores de 10 qq. no tienen descuento.

LINDO BROTHERS

San José, Enero de 1913

GABINETE DENTAL

DEL

DR. O. J. SILVA

CIRUJANO-DENTISTA

Calle de la Estación al Atlántico,
50 varas al Oeste del Parque de Morazán.

HORAS DE OFICINA:
De 8.30 a. m. a 1 p. m.
De 3.30 a 7 p. m.

ESPECIALIDAD EN PUENTES, CORONAS,
DIENTES DE ESPIGA, ETC., ETC.



EXTRACCIONES COMPLETAMENTE SIN DOLOR

BASIGO Y ALVARADO

Almacén de Géneros y Abarrotes

Han recibido y venden a precio sin competencia, y exclusivamente: por mayor, ARROZ, TABACO VIRGINIA, GANCHOSES, ZARAZAS AMERICANAS, ZAFIROS, CASIMIRES INGLESSES, LOZA, CRISTALERÍA y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES

del Papel para Cigarrillos marca "Serrano"
y del famoso Betún para Calzado "Cordin"

¡GRAN EXITO!

Obtendrá en sus empresas el que se vista en la acreditada

Sastrería Española

de Gregorio Expósito

pues la elegancia de su corte y la calidad de sus casimires, predisponen en favor del que los trae.

También trabaja llevándole el paño, sin que por eso aumente el precio de la hechura.

ACABA DE RECIBIR UN GRAN SURTIDO DE CASIMIRES

No olvide la dirección:

Calle Central—25 varas al Oeste del Mercado—Frente a Mr. Asch

SARDINAS, CARACOLES, ALMEJAS, VAINICAS, etc.,
de las mejores marcas francesas y españolas

No olvidarse **VINOS TINTOS** y Españoles
de los famosos para familias

A. Herrero & Co.

AL SIGLO NUEVO

Departamento de Vivores al Menudeo

Sálvese quien pueda....

Protesta un distinguido duranista

Sin comentarios de nuestra parte, reproducimos la siguiente nota del señor PORFIRIO BRENES CASTRO, Jefe de la Sección Administrativa del Ministerio de Instrucción Pública, que aparece en «La Información» del día 9 de octubre, en la página 3ª, columna 7ª

“Nota

SAN JOSÉ, 8 de octubre de 1913
Señor Director de «La Información» P.

Señor de mi consideración:
Tengo el placer de manifestar a Ud. que no he firmado ninguna adhesión política ni he autorizado a nadie para que incluya mi nombre en las directivas de ninguno de los tres partidos militantes.
Suplécote se digna dar publicidad a esta carta y pasarme la cuenta correspondiente.
Con la más distinguida consideración soy de Ud. atento servidor,
P. BRENES CASTRO

A mis amigos duranistas

Me renuncia del puesto de policía de este lugar, a causa de la actual campaña política, dió motivo a ciertos comentarios por parte de ustedes y de los fernandistas.

Y digo a ustedes: a qué comentarios cuando todo estaba hecho?
Para convencerlos entro en materia.

Como autoridad que era en esa fecha, levanté el censo de sufragantes correspondiente a este distrito, con la filiación política de cada individuo, y como yo debía figurar en dicho censo, con la filiación política, me declaré neutral a pesar de ser duranista. Esta aclaratoria fué objeto de duda por ustedes, desde luego que no me declaré duranista ni mi autoridad se prestó para ejercer presión en favor de esa candidatura. Esa duda dió lugar a maquinaciones a mansalva ante el superior, poniendo en juego el «noventa y nueve», tan común en estos tiempos.

Aquí se pretendió dos cosas: que saliera yo por mi espontánea voluntad para no disgustarme y así siempre lograr mi voto. Lo primero lo consiguieron, gracias a la buena política de Uds.; pero lo segundo se los quedó a deber. Porque si esto hacen los amigos en política, qué no harán en otras épocas.

Es cierto que la falta de franqueza de ustedes para conmigo los ha hecho caballeros; pero mejor hubiera sido acusar la falta, si en mi carácter de autoridad delinquí y no que hoy se pretenda darle un tinte distinto a sus intenciones, mostrando ante el público su inocencia. Terminó por hoy para ocuparme en mi próxima sobre el mismo tema y bástame esto para manifestar una vez por todas que me aparto del duranismo, pues bien comprendo que con esta clase de amigos, por más duranista que sea, iré a la derrota. Me declaro civilista y mi nombre figura hoy en las listas de adhesiones del partido civil por el cual trabajaré hasta el fin de la jornada.

ADÁN URRÉÑA
San Pablo de Tarrazú, 8 de octubre de 1913.

De Siquirres

Se nos comunica de ese lugar que el Alcalde, contraviniendo la Ley Orgánica, hace públicamente política por el partido fernandista y que contra apreciables civilistas hace cosas indebidas, faltando a la imparcialidad que debe guardar una autoridad de esa naturaleza por lo que se está echando la odiosidad de la mayoría del pueblo. Llamamos seriamente la atención de la Corte Suprema de Justicia.

De Puntarenas

Señor Director de EL PABELLON ROJO

En el periódico *El Pacífico*, correspondiente al 23 de este mes, he visto un artículo editorial titulado: «Instalación de la junta provincial». En ese artículo se pretendió hacer inculpaciones de carácter al miembro de la junta por parte del civilismo, señor Manuel J. Grillo, inculpaciones que, por la falta de carácter en quien pretendió hacerlas, en nada menosaban la reputación del señor Grillo, contra quien van dirigidas, quien debe estar muy tranquilo por haber represen-

tado debidamente a su partido y además por saber que su honradez la ha reconocido el supremo gobierno al nombrarlo en el lugar que ocupa, conforme lo establece el aparte 6º del artículo 7º de la ley electoral vigente.

Como el señor Grillo debe despreciar la desatinada pretensión del articulista, yo, haciéndome intérprete de su situación, contesto a aquella alusión en la forma expuesta.

Quedo de Ud. atento servidor,
UN OBSERVADOR
Puntarenas, 4 de setiembre de 1913.

Rectificaciones

Por error del encargado de la copia de la directiva de Catedral, que se publicó en «Regeneración» de fecha de ayer, se puso a don Rafael Cruz Meza como prosecretario, el que figura como Presidente Honorario; y por confusiones de la lista se pusieron a los señores Manuel Corrales Solís y a Abel Flores ú. ap., que no son civilistas, sino fernandistas. A esa directiva se le dió publicidad porque en ella figuraban más de cuatrocientas adhesiones nuevas, las que se recogieron después de haberse publicado la primera vez dicha directiva.

TEATRO VARIEDADES

Viernes 10 de Octubre de 1913

ESPLENDIDAS TANDAS ESTA NOCHE

¡PRECIOS ECONOMICOS!

Excelentes estrenos

El hermoso drama en dos partes

LA ARANA

El precioso poema trágico de GABRIEL D'ANUNZIO
SUEÑO DE UNA TARDE DE OTOÑO

Segunda y última exhibición del sorprendente y sensacional drama de actualidad en 3 partes, titulado
EL PELIGRO AMARILLO
O EL HOMBRE AMARILLO

Sábado 11 y domingo 12

Definitivamente últimas exhibiciones de la sin igual obra

QUO VADIS?

De Miramar

Octubre 5.

Efectuamos reunión en plaza pública en competencia con los azules; llevaron la palabra de parte de éstos Alvarez Hurtado y Albertazzi, quienes tuvieron que esconderse ante las argumentaciones formidables de don Juan de J. Valenciano (el coco de los Figueroa en Esparta) y don Mariano Navarrete.

El público miramarense rechaza a los falsos republicanos y acoge con beneplácito al nombre que le dió vida a este pueblo durante su administración, a Rafael Yglesias Castro que es el elegido de los pueblos de Costa Rica.

Aquí no pegan los azules, pues de los 572 votantes que tiene este distrito sólo 76 han podido catequizar con sus falsos republicanismos; pero cuando los zarandecemos y les quitamos todos los que no son ciudadanos hábiles para votar, les quedará el 25 por ciento de los 161 que hoy tienen.

Corresponsal

Telegrama

Puntarenas, 6 de octubre. — Anoche hicimos espléndida reunión a pesar de no haber tenido oradores de San José; pero ya sabíamos que el jefe del partido civil de la provincia nos daría a conocer el estado general de nuestros distritos y eso aumentó el entusiasmo general, máxime cuando hemos podido valuar por convencimiento propio la gran minoría en que está el partido fernandista respecto al civil.

Fueron muy aplaudidos todos los oradores, especialmente el padre Valenciano y don Marcos Antonio Molina que nos dió a conocer muchos detalles que ignorábamos de la jira de don Máximo al Guanacaste.

Los fernandistas, que todo lo pueden hacer en ésta, por tener cierta autoridad de su parte, trasladaron anoche su Club cien varas al Oeste del nuestro, contraviniendo así lo dispuesto por la ley. Que les aproveche.

CORRESPONSAL

Las protestas fernandistas de Limón son tan ciertas, como cierta es la derrota que el fernandismo se llevará

En el número 518 de «El Republicano», correspondiente al 30 de setiembre próximo pasado, el corresponsal de ese periódico, en esta ciudad, contestando a sus directores, que asombrados del crecido número de protestas fernandistas de Limón que publicó en estos días el órgano del partido civil, y sospechando el engaño, artificio o trampa, escribieron al corresponsal para indagar la verdad, y éste dice: «En contestación a lo que ustedes me preguntan, respecto a las protestas que en REGENERACIÓN se publicaron, les diré que dichas protestas las recogió el civilismo desde que principiaron nuestros trabajos y ahora los siguen explotando, sin tomar en consideración que muchos de los protestantes han vuelto de nuevo a nuestras filas. Entre dichas protestas aparecen algunas personas que toda su vida han sido civilistas reconocidos, como un tal Alfredo Soto, y ahora aparecen protestando para causar efecto. Total: estrategias desgraciadas del agónico civilismo, que fallece aquí de consunción y de rabia.»

Si las aludidas protestas las recogió el civilismo, como lo confiesa el corresponsal, y como es la verdad (aquí están los originales en la secretaría del Club), entonces no son falsas como maliciosamente las califica «El Republicano». Lo malo sería que sin recogerlas se hubieran publicado.

Es verdad que muchas de esas protestas se recogieron desde el comienzo de la campaña, pues desde que ésta comenzó, también el pueblo comenzó a demostrar su cordura, apartándose de una causa desprestigiada; pero no es verdad que se hayan publicado dos o más veces, como se da a entender. Todas las publicadas son protestas legítimas de ex-fernandistas que a tiempo conocieron su error.

Por primera vez se publicaron 55 y luego 23; total: 78, lo que es un verdadero descalabro para el fernandismo, y más para el fernandismo de Limón, en donde apenas contaba con unas docientas adhesiones; es decir, casi un 50 por ciento de fernandistas que les vuelven las espaldas avergonzados, mientras el otro 50 por ciento permanece adherido al puestecito municipal; pero también se les desmoronará.

En cuanto al tal Alfredo Soto, el protestante era fernandista y su segundo apellido es Aguilar; el otro Alfredo Soto, civilista reconocido, tiene por segundo apellido Fernández. Ya ve el corresponsal que no servimos gato por liebre. Si el corresponsal nos indica un solo civilista que se haya prestado a protestar para causar efecto, se lo pagaremos a precio de oro, y si no lo dejaremos en el lugar que les corresponden a los farsantes. En cuanto a que muchos de los protestantes han vuelto de nuevo a las filas fernandistas, esos muchos son solamente dos; que pruebe lo contrario el Corresponsal, y esos dos serán del último que los compre.

Convénzase, don Máximo, de los engaños de sus admiradores en Limón y convénzase «El Republicano» de que en las protestas que publica el civilismo no hay engaño, artificio ni trampa y que quien verdaderamente está agoniando por sus desgraciadas estrategias es el fernandismo que fallecerá de consunción y de rabia.

EL CORRESPONSAL

Limón, octubre 3 de 1913.

LA BARCELONA

de ANTONIO MONTEALEGRE

Vinatería, Taquilla y Pulpería
Importación Directa

Fábrica de los nunca bien ponderados PUROS de tabaco de CACHI, sin competencia en el país. Existencia permanente de puros secos.

SE ATIENDE TODO PEDIDO, POR PEQUEÑO QUE SEA

¿Por qué la

Funeraria de Manuel Campos Hnos.

es la mejor?

Porque todos los útiles son nuevos: coches fúnebres, catafalcos y el más elegante juego de candelabros, y damos más barato, porque nosotros mismos hacemos las cajas y nos esmeramos en que sean lo mejor posible. Comparad servicio y precios y os convenceréis.

Cuesta de Moras — Teléfono 330

ALMACEN DE GRANOS

de TOMAS FERNANDEZ & Hno.

SAN JOSE PUNTARENAS
Especialidad en Productos del País y Abarrotes de primera necesidad

APARTADO 146

TELEFONO 198

Anúnciese en 'El Pabellón Rojo'

HAMBURG-AMERICAN LINE

ATLAS SERVICE

Los siguientes lujosos vapores de la Compañía salen de Limón semanalmente para New York, y hacen escalas en

Colón, Kingston (Jamaica) y Santiago de Cuba.

Además, los vapores «PRINZ JOACHIM» y «PRINZ AUGUST WILHELM» tocan en Pearl Lagoon (Nicaragua). Los

«PRINZ AUGUST WILHELM» «CARL SCHURZ»

«E. L. BOAS» «PRINZ JOACHIM»

Los vapores «CARL SCHURZ» y «E. L. BOAS» tocan en

Santa Marta (Colombia)

Es la ruta más rápida para la Exportación de Café.

Todos los vapores tienen Médicos y Camareras.

Para pasajes y más detalles, en las oficinas del Agente en San José y Limón.

John M. Keith, Agente General

LA COLMENA

CONFITERIA, JALEAS Y FRUTAS CRISTALIZADAS NACIONALES — TODO HECHO EN EL PAIS —

Refrigeria, Helados de Crema, Tosteles y Confites de todas clases

Aseo esmerado, buen trato y todo a mitad de precio

Haced una visita y quedaréis satisfechos

El día 1º de octubre del corriente se abrirá al público

Avenida Central — Esquinas del Hotel Central

PABLO TORRENS

AVISO

A los Presidentes efectivos del Partido Civil en todo el país, se les suplica enviar el nombre de una persona honrada que pueda hacerse cargo de la Agencia y Corresponsalía de EL PABELLON ROJO. Se reconoce el 20% del total de suscripciones en cada población.

Casa de Salud

del

Doctor Mariano Rodríguez

PARQUE NACIONAL

San José

Costa Rica

El Gran Baratillo de Cartago

Es la Tienda que más barato vende en San José, Artículos para Señoras y Caballeros a mitad de precio SURTIDO COMPLETO Y TODA CLASE DE GÉNEROS

Tenemos a la venta preciosos botones políticos de los candidatos señores Yglesias, Fernández y Durán y unas bonitas papeleras con los retratos de los tres candidatos.

Baratillo Permanente de JOSE AVILES (a) Valbuena

Calle del Tranvía—Frente a LA MARINA, en el Mercado

EMPRESA DE ARENA DE RIO GRANDE

Oficina: Contigua a Wolf
Teléfono 218

San José

EDGAR KNOHR Y Cía.

Ofrecen a su clientela los siguientes artículos:

Alambre para cercas, Betún 410

Cervezas: «Pschorr», «Leona», etc.

Cemento Alsen, Hierro para Techos, Sal Marquilla

Aceites secativos marca «Vernol»,

para toda clase de pinturas,

etc., etc., etc.

Gran Surtido en GÉNEROS de todas clases